

ACADEMIA BRASILEÑA DE LETRAS

¿Zélia Gattai al banquillo?

El siete de diciembre sabremos si la viuda de Jorge Amado heredará el sitial que él ocupó durante cuarenta años.

BEATRIZ BERGER

Adin no se recupera de la muerte de su esposa, octogenaria hace pocas meses. No en vano se acuerpan susurros de infidelidad. Tampoco tiene otros interesados. Nelly Gómez, quien renunció a su plaza en la Academia a favor de Zélia Jo Soárez y José Silveira, autor este año de 38 novelas y que a los 82 años está dispuesto a perder la plaza vacante a su colega, a quien considera una escritora "excelente" que sólo ha publicado por las librerías de Amado. Por su parte, el poeta y académico Edmundo, quien donó su sede a Silveira, opina tajante: "La allí de un momento no forma parte de sus bienes y no debe estar en la herencia".

—Por una manera de darle vida, de no desaparecer, porque causaré trabajo lo

dijo ayer Madaleno de Andrade, fundador de la institución, que asciende 300 años de existencia—. Tampoco tiene otros interesados. Nelly Gómez, quien renunció a su plaza en la Academia a favor de Zélia Jo Soárez y José Silveira, autor este año de 38 novelas y que a los 82 años está dispuesto a perder la plaza vacante a su colega, a quien considera una escritora "excelente" que sólo ha publicado por las librerías de Amado. Por su parte, el poeta y académico Edmundo, quien donó su sede a Silveira, opina tajante: "La allí de un momento no forma parte de sus bienes y no debe estar en la herencia".

Zélia no se inmuta para el alboroto:

—Yo no entro en polémicas —afirma— soy muy democrática. Las personas tienen lo que piensan y yo agujo mi camisa muy tranquila.

Stata embaya, según Amado: —Nikker —presidente de la entidad— no postularé; será asogada enteramente, pues 25 de noviembre, a las 20 horas, se inaugura la exposición. Si los visitantes se lucen realidades, llegaría a ser la cuarta mujer de esta Academia, donde también participó Radel de Quatros. Ligia Papagão Tello y Nélida Pinho.

lugar con mucha emoción. En tales circunstancias, me ha salido un libro alegre, donde, como en todos sus textos, aguajan historias divertidas con gente que ha dejado colágua como Nélida Pinho y Pádua Neto, poeta y hombre antifascista, que fue mi mejor amigo y compadre, padres de nuestros dos hijos. Sin embargo, el personaje principal es siempre mi marido.

Y tal vez, como una muestra de continuación la libro de Amado, decidió también postular al sitial 23 que él dejó vacante en la Academia de Letras de su país.

—Yo creo que es un honor preferirte a la Academia, pero ocupar el sitial que fué de Jorge, sería una gran felicidad para mí. Allí hay muchas cosas interesantes que hacer, pero jamás podré sustituirlo, porque el es inimitable.

En todo caso, el autor —

Zélia Gattai (1934) también tiene historia que decir en el ámbito de las letras. De vocación tardía, publicó en 1979 su primer libro autobiográfico, *Anauquita*, gracias a Díles (verdugo en castellano, Alianza Editorial, 1986), cuando contaba casi treinta y seis años. Allí narró la vida de los itálicos Ernesto y Angelina Gattai, sus padres, junto a sus cinco hijos— reflejando la historia de una ciudad y de un país. Hija menor de esta familia de anauquitas, la autora regresa a través de este libro al São Paulo anterior a los nascimientos. Con siete ediciones, la obra fue traducida



FERIA DE GUADALAJARA.— Zélia Gattai presenta su libro con motivo de la muestra de la Academia.

a cinco idiomas y adaptada a la televisión. A ella la siguen, Crónicas de una enamorada y una docena de volúmenes entre manuscritos, novelas y relatos infantiles.

Stata derecho de su marido, como encargada de pasar en limpio los originales de sus libros, fue la primera lectora de sus obras. Prosección, en consecuencia, los escritores de muchos pechuguitas. "Los personajes están presentes en nuestras casas como si estuvieran vivos", señala en una entrevista donde también menciona el momento crucial que vivió Amado cuando escribió *Data Hora* y sus dos mandados y mi marido decidió juntarlos, cuál de ellos se quedaría la silla vacante.

Rosa Furtado convive con la obra de Amado, con quienes tuvo dos hijos—Didero y Jorge—la llevó incluso a tocar piano por más de

siglos personaje. Milenares de escuchas. Teresa Radat, por ejemplo, la protagonista, prende uno de los dientes de Luisa, Encantada, su sucesora nada mejor que colocarla con ese diente de oro. "¿Ella adora tener un diente de oro?"

—Por primera y única vez —señala Zélia— Jorge asistió a mi pedido, cambiando para un lugar menos iluminado el diente donado de la joyera.

Volvendo al pasado, la pareja se conoció en un Congreso de Escritores Brasileños en São Paulo, 1945, cuando ambos luchaban contra el fascismo y la liberación de presos políticos. Por un amor a primera vista del cual al escritor habla en su libro *Navegación de ester*.

aje: "Me apalude" por Zélia y se lo contó al poeta? Hélio Mendes de Almeida a quien le dijo aquella va a ser mi muerte". A los setenta, se había transformado en su compañera de conversaciones, sueños y, a fin de cuentas, en la mejor suerte que tuvo en la vida, según nos palabras. Ella, en cambio, opina que la época de su matrimonio hasta a partida al solito—que incluye los años de disputado exilio de Jorge Amado—es ya lejos. Un chapuzón para viudas (1982); los históricos del exilio europeo quedan grabados en Sembrar dona de baile y el periodo que vivió junto a su marido e hija entre 1949 y 1952 en un castillo de Chequerequira lo plasmó en Jardín de invierno (1988). Por otra parte, en La casa del rey rojo (1999) habla de hogar con abundante vegetación que los acogió en Subador de Bubá, después de abandonar Rio de Janeiro para crecer "un lugar más tranquilo a nuestros hijos". Luego que poblaron de colectores artísticos que adquirieron "gracias al imperio ilumino americano", pasa la comparación con los derechos cinematográficos que la MGM concedió por la conocida novela de Amado.

Sin embargo, Zélia, también estampó su imágenes la vida cotidiana de su esposo: prueba de ello es el libro de fotografías —Reportaje incompleto— donde el escritor

En su primer libro, narra la vida de los inmigrantes europeos en el São Paulo anterior a los nascidos.

aparece rodeado de personajes famosos. Y, en los últimos tiempos, cuando se comparó su perdido paisaje naturalmente la vista, en ella quemó desfigurado y corrugó sus novelas; filmó los contactos carnares para evitar que se consuman y lo cuidó con delicadeza y cariño. El le recordó públicamente: "Eray casado con una mujer muy bella —decía—, muy reservada y muy guapísima".

Zélia Gattai al banquillo? [artículo] Beatriz Berger.

Libros y documentos

AUTORÍA

Berger, Beatriz

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Zélia Gattai al banquillo? [artículo] Beatriz Berger. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)